

CONTACTO CON MEDIOS: [press@worldjusticeproject.org](mailto:press@worldjusticeproject.org)

## **Los derechos humanos disminuyeron en 3 de cada 4 países desde que comenzó una recesión mundial del Estado de Derecho en 2016**

*Los sistemas judiciales están fallando, según el Índice Global de Estado de Derecho 2023 del WJP*

**WASHINGTON (25 de octubre de 2023)** - El Estado de Derecho ha vuelto a erosionarse en la mayoría de los países este año, de acuerdo con el [Índice Global de Estado de Derecho 2023 del World Justice Project \(WJP\)](#). Más de 6.000 millones de personas viven en un país donde el Estado de Derecho se debilitó entre 2022 y 2023.

Desde que las tendencias autoritarias condujeron al mundo a una recesión del Estado de Derecho en 2016, el deterioro global ha afectado a 78% de los países, según muestra la última edición del Índice.

El factor del Estado de Derecho que más se ha debilitado entre 2016 y 2023 es el de Derechos Fundamentales, que ha descendido en 77% de los países.

Esta y otras tendencias autoritarias continuaron en 2023, pero se están reduciendo, con menos países en declive en 2022 y 2023 que en años anteriores. Por otro lado, el declive en el funcionamiento de los sistemas judiciales se está extendiendo y cada vez hay más países que luchan por ofrecer a sus ciudadanos una justicia oportuna, asequible y accesible. El factor del Índice que mide la Justicia Civil fue el que disminuyó en el mayor número de países este año.

"El mundo sigue sumido en una recesión del Estado de Derecho caracterizada por la extralimitación del poder ejecutivo, la disminución de los derechos humanos y unos sistemas judiciales que no logran satisfacer las necesidades de las personas", afirmó **William H. Neukom, cofundador y presidente del WJP**. "Personas de todo el mundo están pagando el precio".

El Índice Global de Estado de Derecho 2023 del WJP es la principal fuente de datos originales e independientes sobre el Estado de Derecho en el mundo. Su rigurosa metodología se basa en encuestas a expertos y hogares para medir el Estado de Derecho en 142 países y jurisdicciones, que abarcan el 95% de la población mundial.

La puntuación de cada país es una media de ocho factores: Límites al Poder Gubernamental, Ausencia de Corrupción, Gobierno Abierto, Derechos Fundamentales, Orden y Seguridad, Cumplimiento Regulatorio, Justicia Civil y Justicia Penal.

## Se desaceleran las tendencias autoritarias

Alentada por el aumento del autoritarismo en 2016, la actual recesión mundial del Estado de Derecho empeoró en el punto álgido de la pandemia de Covid, cuando los gobiernos cerraron los sistemas de justicia y restringieron las libertades cívicas.

En los últimos siete años, las puntuaciones del Índice en **Límites al Poder Gubernamental** han caído en el 74% de los países. Esta edición del Índice muestra que, en todo el mundo, se han debilitado los controles del poder ejecutivo por parte de los poderes legislativo y judicial y de la sociedad civil, incluidos los medios de comunicación.

Aunque esta tendencia autoritaria persistió en todas las regiones del mundo en 2023, se ha desacelerado por segundo año consecutivo. Los Límites al Poder Gubernamental disminuyeron en el 56% de los países este año, frente al 58% en 2022 y el 70% en 2021. Del mismo modo, una mayoría más pequeña de países experimentó descensos generales del Estado de Derecho este año (59%) en comparación con los dos últimos (61% y 74%).

## La protección de los derechos disminuye al cumplirse 75 años de la Declaración Universal de Derechos Humanos

El Índice Global de Estado de Derecho del WJP evalúa el estado de muchos de los derechos humanos enumerados en la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Estos incluyen cuatro de los cinco indicadores que más han disminuido durante la recesión mundial del Estado de Derecho.

Desde 2016, **la participación cívica** ha caído en más países que cualquier otro subfactor del Índice (83%), seguida de **la libertad de reunión y asociación** (81%), **la libertad de opinión y expresión** (78%) y **la libertad religiosa** (76%).

"Es un panorama aleccionador para contemplar cuando el mundo conmemora el 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos a finales de este año", declaró **Elizabeth Andersen, Directora Ejecutiva del WJP**.

Aunque la mayoría de los países (56%) volvieron a experimentar un retroceso en materia de Derechos Fundamentales este año, la proporción es menor que en 2022 (66%).

## Aumentan las fallas en el sistema judicial

Las tendencias negativas de la justicia se ampliaron en 2023. Dos tercios de los países (66%) han visto caer su puntuación en el Índice en el Factor que mide **Justicia Civil** en esta edición, frente al 61% de los países el año pasado. El aumento de los retrasos en la justicia y el debilitamiento de la aplicación de la ley son los principales responsables. Mientras tanto, las puntuaciones del Factor que

mide **Justicia Penal** también cayeron en un número ligeramente mayor de países este año (56%) que el año pasado (55%).

"Nuestra [investigación anterior](#) calcula que 1.500 millones de personas no pueden resolver sus problemas legales", dijo Andersen, "por lo que es especialmente alarmante que tantos sistemas de justicia se hayan debilitado aún más en 2023. Si queremos invertir el rumbo, los sistemas judiciales necesitan un cambio de paradigma hacia **un enfoque centrado en las personas**, anteponiendo las necesidades de las personas a las que deben servir", añadió Andersen.

### **Clasificación revelada. Algunos países desafían las tendencias negativas mundiales.**

El país mejor clasificado en el Índice Global de Estado de Derecho 2023 del WJP es Dinamarca, seguido de Noruega (2), Finlandia (3), Suecia (4) y Alemania (5). Los países peor clasificados son Venezuela (142), Camboya (141), Afganistán (140), Haití (139) y la República Democrática del Congo (138).

Este año se han añadido dos países al Índice Global. Kuwait ocupa el puesto 52 de 142 a nivel mundial y el 2º en la región de Oriente Medio y Norte de África, mientras que Montenegro se sitúa en el puesto 57 a nivel mundial y el 2º en Europa del Este y Asia Central.

Los países con los mayores descensos del Estado de Derecho en el último año son Sudán, Mali, Irán, Nicaragua y Afganistán, mientras que los países que más mejoraron su puntuación en el Índice Global de Estado de Derecho entre 2022 y 2023 son Bulgaria, Honduras, Kenia, Eslovenia y Jordania. Honduras también fue uno de los países que más mejoró, en comparación con ediciones pasadas.

A largo plazo, los países que más se han resistido a las tendencias mundiales y han reforzado el Estado de Derecho desde 2016 son Uzbekistán, Moldavia, Zimbabue, Kazajistán y Malasia.

Explora las clasificaciones y conclusiones completas del Índice Global de Estado de Derecho 2023 del World Justice Project (WJP) en:

[www.worldjusticeproject.org/rule-of-law-index/](http://www.worldjusticeproject.org/rule-of-law-index/)

###

- Encuentra el comunicado de prensa global y los comunicados de prensa de los 142 países por región [aquí](#).
- Accede al Índice Global de Estado de Derecho 2023 del WJP y al folleto de "Insights" [aquí](#).
- Revisa los gráficos (clasificaciones regionales, clasificaciones mundiales y mapas comparativos) [aquí](#).

## **CONTACTO CON MEDIOS Y SOLICITUD DE ENTREVISTAS:**

[press@worldjusticeproject.org](mailto:press@worldjusticeproject.org)

## **SOBRE EL ÍNDICE GLOBAL DE ESTADO DE DERECHO DEL WORLD JUSTICE PROJECT**

El [Índice Global de Estado de Derecho® del World Justice Project \(WJP\)](#) es la principal fuente mundial de datos originales e independientes sobre el Estado de Derecho. El Índice, que actualmente abarca 142 países y jurisdicciones, se basa en más de 149.000 encuestas a hogares y 3.400 encuestas a profesionales y expertos del Derecho para medir cómo se vive y se percibe el Estado de Derecho en todo el mundo. Publicado anualmente desde 2009 y sometido a una rigurosa metodología, el Índice es utilizado por gobiernos, organizaciones multilaterales, empresas, instituciones académicas, medios de comunicación y organizaciones de la sociedad civil de todo el mundo para evaluar y abordar las deficiencias del Estado de Derecho.

### **Acerca del World Justice Project:**

El World Justice Project (WJP) es una organización independiente, no partidista y multidisciplinaria que trabaja para crear conocimiento, concientizar y estimular la acción para hacer avanzar el Estado de Derecho en todo el mundo.

Un Estado de Derecho efectivo reduce la corrupción, combate la pobreza y las enfermedades y protege a las personas de injusticias grandes y pequeñas. Apuntala el desarrollo, la rendición de cuentas de los gobiernos y el respeto de los derechos fundamentales, y es la base de las comunidades de justicia, salud, oportunidades y paz.

El World Justice Project define el Estado de Derecho como un sistema duradero de leyes, instituciones, normas y compromiso comunitario que ofrece: rendición de cuentas, leyes justas, gobierno abierto y justicia accesible. Más información sobre estos cuatro principios universales y nuestro trabajo en: [www.worldjusticeproject.org](http://www.worldjusticeproject.org).